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麦罢了，秋粮也种上了，闲下来的

孟庆录总算能静下心来忙点自己的业

余爱好了。

6月 21日临近傍晚，在舞钢市庙街

乡人头山村的乡村文化合作社里，今年

74 岁的村民孟庆录和几个老伙计摆开

阵势、念唱作打，进行《三子争父》现代

戏正式推演前的最后一次彩排。“戏曲

是俺们几个人商量着自编自导自排的，

题材来源于乡村现实，目的在于弘扬向

善从孝的好家风、好民风……”孟庆录

边向记者介绍曲目边指挥艺术团继续彩

排。婉转的唱腔、悠扬的琴声，久久在

山沟里回荡，引来不少村民前来欣赏。

乡村振兴，文化先行。近年来，人头

山村大力发展白茶种植产业、实施人居

环境提升，村子由丑变美、村民由穷变

富，孟庆录所钟爱的演艺事业也跟着水

涨船高：团队由原来的草台班子发展到

现在的茶乡艺术团，节目由原来的窝在

山里小打小闹到现在在国家、省、平顶山

市的大场面中露脸。

火热出圈的背后，凝缩了一个昔日

偏僻山村从“塑形”到“铸魂”的沧桑变化。

政 府 搭 台 ，群 众 唱 戏 。 2021 年 4

月，在平顶山市、舞钢市相关部门的大

力支持下，庙街乡筹措 10多万元，以“九

龙圣地、古韵茶乡”为形象定位，融合茶

文化、历史文化、山水文化、红色文化等

元素，成立人头山村乡村文化合作社，

并聘请平顶山市文化志愿服务专家为

名誉社长，组建九龙茶乡戏曲队、中青

年舞蹈队、茶艺表演队、舞龙舞狮队，带

领村民发展乡村文化、丰富文化生活。

人头山村的文化活动方兴未艾：

2021年，举行舞钢市首届采茶节、舞钢

市农民丰收节等；2022年 1月，举办“乡

村村晚”现场节目录制活动，推出的《春

满茶乡》《放飞梦想》以及非遗项目轧

琴、鱼灯花社舞等 10多个精品节目在国

家文化云平台播出，点击量 40 多万；

2022年底，人头山村乡村文化合作社成

功创建为省级示范性乡村文化合作社，

截至目前，已累计开展线上线下文化活

动 80多场次、参与人员 5000多人次。

“突出以茶为媒、实施文旅融合，是

人头山村乡村文化的‘振兴密码’。”舞

钢市文化广电和旅游局局长唐应学

说。2021年成功创建为国家 3A级旅游

景区后，人头山村根据村里的文化资

源，培育出茶叶品鉴、茶研科普、茶艺培

训、亲子茶礼等多种文旅业态，实现集

乡村旅游、文化旅游、主题旅游、养生旅

游于一体的新型茶旅发展模式。

今年 36岁的河南千宝农业种植公

司总经理安晓军在人头山村乡村文化

合作社兼任副社长，由他鼎力支持排演

的《茶产业奏响乡村幸福曲》民间小戏，

多次代表村里、乡里参加公益演出和文

化活动比赛，成为颇具人头山村文化特

色的一个保留节目。

“俺见证了这几年村里的变化，留

守妇女、壮劳力在茶园里有活儿干，俺

们这些老年人在门口就能听戏、看节

目。”孟庆录言语中满是自豪。

一场场文化活动鼓起自信，一道道

文化大餐惠及民生。今年以来，依托乡

村文化合作社，人头山村又着手实施一

系列“幸福治理”工程：筹措数十万元规

划建设高标准村级文化活动阵地，成立

乡村文化振兴工作专班。“有了文化自

信的加持，乡村振兴就有了润物细无声

的力量。”庙街乡党委书记刘彦新说。

（本报记者 杨德坤）

文化活动鼓起自信，文化大餐惠及民生，人头山村
实现从“塑形”到“铸魂”的沧桑变化——

茶乡奏响幸福曲

本报讯 （记者吴学清）6月 20日，

从市市场监督管理局传来消息，为让

广大消费者有效规避消费风险和消费

纠纷，该局专门发布端午节消费提示。

粽子购买要谨慎。消费者购买粽

子时要尽量选择正规且信誉度较好的

大型商场、超市，千万不要贪便宜或者

图方便，随意在一些无质量保障的地

摊、流动商贩处购买。网购粽子时，要

选择正规的网购平台和信誉度高的网

店，不要被“低价”“优惠”等促销广告迷

惑。购买时要选择外包装标识齐全的

粽子，注意查看粽子外包装上是否有厂

名、厂址、生产许可证编号、配料表、营

养成分表、生产日期和保质期等标识，

不要购买没有或标识不齐全的产品。

端午旅行重安全。消费者外出旅

行时一定要注意安全，出行订票时要留

意各个电商平台的默认选项，看清购票

页面的各个条款，避免捆绑销售；切勿

一味追求低价，应详细了解旅游景点、

线路、行程、食宿和附加收费项目等。

促销活动防套路。针对商家的优

惠打折活动，消费者要注意弄清活动

细则，根据自身情况合理购买商品或

选择服务，不要轻易被低折扣迷惑。

面对商家的各类促销手段，要擦亮双

眼、理性消费，避免掉入商家虚假宣传

打折的套路里。

预付办理需三思。端午节期间，

消费者消费热情高涨，商家会趁势进行

预付卡办理以及续费的促销活动。消

费者办卡前要充分了解商家的经营状

况和市场信誉，要选择证照齐全、市场

信誉度高、经营状况好的商家，建议少

预付或选择一次一付款的方式进行消

费，把风险降至最低。

12315中心提醒大家，消费过程中

一定要索要小票、发票等购物凭据。

市市场监督管理局发布端午节消费提示

消费谨慎三思 购物保存凭据

本报讯 （记者卢拥军）6月 20

日下午，市人民检察院联合市教体

局在市一中举行“送法进校园”暨

法治副校长聘任仪式。市人民检

察院检察长王林海被市一中聘为

法治副校长。

“抓好青少年时期的价值观

养成十分重要，这就像穿衣服扣

扣子一样，如果第一粒扣子扣错

了，剩余的扣子也会扣错。”王林海

以“用法的精神扣好人生第一粒

扣子”为主题，为同学们带来聘任

后的第一场法治课，引导同学们

端正三观，学法、守法、用法、信

法。

课后，来自湛河区人民检察

院、宝丰县人民检察院、新华区人

民检察院的未检检察官们为师生

和家长进行了校园普法宣讲。

近年来，全市检察机关持续推

动法治副校长工作走深走实，10个

基层检察院检察长分别担任一所

以上学校的法治副校长，两级检察

机关有 260 余名检察官分别担任

一所以上学校的法治副校长，实现

法治副校长全覆盖。

王林海在市一中讲法治课时强调

用法的精神扣好人生第一粒扣子

本报讯 （记者张鸿雨 通讯员

李世旭）6 月 20 日，一台沥青转运

车在郏县茨芭镇陈家寨村的出村

道路上缓缓移动，车后的摊铺机将

热气腾腾的沥青混合料均匀铺开。

“ 修 路 不 容 易 ，得 保 证 好 质

量。”村党支部书记韩远立一边监

工一边说。为做好修路准备工作，

近几天，村“两委”干部和村民义务

平沟、放线、清理路基。

陈家寨村是一个有700多人的

小村，唯一的出村道路年久失修。

今年初，该村向上级申请了修路项

目，但由于资金有限，只能修4米宽。

4 米宽会车不方便，要不要加

宽？村“两委”征求群众意见后决

定修成 4.5米。但多出来的费用从

哪儿来？发动干群捐款。

6月 3日，一封《陈家寨重修道

路捐款倡议书》在微信群里发了出

来，号召大家慷慨解囊、踊跃捐款。

火车跑得快，全靠车头带。韩

远立率先捐出 1 万元，接着村“两

委”干部你 1000 元、我 500 元开始

捐款。在北京做餐饮生意的石帅、

石彪、石伟三兄弟捐 5 万元；种地

大户韩六岗捐 1万元；80多岁的低

保户李花菊捐 500元；双目失明的

老党员陈钢套捐 200元；勤工俭学

的在校大学生殷浩飞捐 200元；残

疾人韩玉庭捐 200元，其俩儿子一

个捐500元、一个捐2000元，女儿捐

300元……点点细流汇成海，截至6

月 20日，全村 140多户中参与捐款

的有125户，捐款金额11万多元。

“世上最难忘记的路是回家的

路，最近的路也是回家的路。”在外

工作的村民韩应征捐款 500 元后

留言说。

“目前资金还不够，我已经向

村民承诺，缺口由我来补上。”韩远

立说。

陈家寨村收到修路捐款11万多元

一封倡议书引发捐款热潮

本报讯 （记 者 王 代 诺）市民拨打

12345民呼必应热线反映线杆断裂存在

安全隐患，市热线办多次派单，均无单

位认领。6月 20日至 21日，记者对这一

问题进行了追踪采访。

“我是上班路上看见这根断裂线杆

的，它紧挨着公交站牌，又是在开源路人

流众多的商业街区。夏季风雨多，线杆

万一倒了，后果不堪设想。”市民李磊说。

李磊是个热心肠，曾获得“见义勇

为”称号。今年 2 月 7 日，他路过开源

路与矿工路交叉口南约 100 米路东的

一个公交站牌时，发现站牌旁边一根

线杆从底部断裂，担心线杆倾倒造成

事故，便拨打了 12345 民呼必应热线反

映情况。

民有所呼，我必有应。市热线办工

作人员迅速派单至疑似责任单位——河

南联通平顶山市分公司。2月7日下午，

该公司作出回复：“经现场核实，并沟通

客户，是电力杆，请转对应部门核处。”随

后，市热线办又将工单派至国家电网平

顶山供电公司。2月8日下午，该公司回

复：“经现场核实，市民反映的线杆为通

信线杆，不属于供电线杆。”之后，市热线

办又多次派单，均无单位认领。

6月 20日上午，记者来到该线杆所

在位置查看，只见线杆底部有整圈断纹，

并且断裂上下两部分有些许错位，内部

钢筋裸露生锈。据附近商户及居民介

绍，线杆断裂已有一年多，一直没人管，

他们也不清楚线杆归属哪个部门。

当天上午，记者先后联系了河南联

通平顶山市分公司、国网平顶山供电公

司的相关负责人。

“线杆顶部套有一个铁箍，这种铁

箍我们是没有的。而且，铁箍一侧悬着

一根比较粗的钢绞绳，也不是我们的。

通信用的钢绞绳都相对较细。”河南联

通平顶山市分公司相关负责人说。

“不是电力杆，电力杆相对要高很

多，直径也大很多，而且电力杆都有标

号。”国网平顶山供电公司负责该片区

的负责人说。

无人认领，隐患到底该如何处置？

6月 20日下午，记者向城市管理部门反

映情况。

“隐患肯定是要消除的。我们先查

看下具体情况，再作回复。”市智慧城市

运行服务中心工作人员说。

6 月 21 日上午 8 点多，市智慧城市

运行服务中心组织供电、通信部门的相

关负责人来到现场，一个单位一个单位

地认定归属权。

“线杆已经交办给具体单位了，这

两天就会处理好。”市智慧城市运行服

务中心相关负责人说。

记者将持续关注、追踪这一隐患处

置情况。市民如遇问题可通过市 12345

民呼必应各平台（12345热线电话、平观

新闻 12345掌上平台等）反映。

线杆断裂，“身份”不定无人管

民呼必应平台联动城市管理部门除隐患

本报讯 （记者毛玺玺 通讯员

王乐淇）“我们着力打造文化教育

阵地，不断推进廉洁文化进机关、

进社区，让廉洁文化浸润群众生

活。”6月 20日，新华区光明路街道

纪工委书记王辉在建设街社区督

导清廉社区创建工作时说。

为推进清廉建设走深走实，该

街道结合党支部“三会一课”、主题

党日活动、廉政党课等，推动廉政文

化与日常工作双融双促；设立廉洁

文化墙，张贴廉政教育警示语，建设

廉政书屋，大力宣传廉洁文化；在社

区别出心裁地打造集思想性、观赏

性、艺术性、教育性于一体的廉洁文

化广场、廉洁文化走廊，使干部群众

处处见廉、时时思廉、心中有廉。

“下一步，我们将继续坚持教

育倡廉、监督促廉原则，多形式抓

好廉洁文化建设，让党员干部真正

做到与清风相伴、和廉洁同行。”街

道党工委书记赵文婷说。

光明路街道打造清廉阵地

本报讯 （记者毛玺玺）为大力弘

扬中华民族优秀传统文化，创新廉政

教育活动，6月 20日，新华区西市场街

道纪工委在三七街社区小广场开展以

“粽香迎端午 清风话廉政”为主题的

端午节活动。

“谢谢社区总想着我们老党员，为

我们送来粽子和香包。”听完廉政党课

的闫师傅高兴地说。活动现场，社区党

委书记宋小丽为党员讲述家风家训、廉

风廉政小故事，传颂屈原精神，倡导大

家传承他洁身自好、不与污浊同流的品

质，做新时代勤俭节约、廉洁自律的优

秀党员。随后，社区党员、志愿者共同

包粽子、做香包，并为 18位空巢老人、

留守儿童和老党员送去节日问候。

“我们抓住节点，坚持守正创新，

着力推动廉洁文化和中华传统文化相

结合，让廉洁理念深入人心，让大家崇

廉、爱廉。”西市场街道纪工委书记虎

帅朝说。

西市场街道纪工委：

粽香迎端午
清风话廉政

●6月21日，卫东区“粽叶飘香迎端

午、文明家风代代传”主题实践活动在

鸿鹰街道鸿鹰小区举行，设立非遗展

示、理发、按摩等10个文明志愿服务台，

吸引500余名居民参加。 （朱江淼）

●连日来，市城乡一体化示范区

各镇（街道）新时代文明实践所积极开

展“我们的节日·端午”主题文明实践活

动，组织居民开展包粽子比赛，慰问辖

区孤寡老人和留守儿童等。 （张亚丹）

●为给市民营造一个干净整洁的

生活环境，连日来，高新区城管局加强

市容整治，整治出店占道经营行为 40

余起、违规商业促销行为 12起，清除橱

窗小广告30余张。 （高轶鹏）

本报讯 （记者孙聪利 通讯员宋

子钢）6月 20日，在端午节即将来临之

际，由市委宣传部（市文明办）、湛河区

委宣传部（区文明办）主办，湛河区新时

代文明实践中心、市园林绿化中心、市

图书馆、市新华书店承办的“迎端午 话

家风”群众文化活动在市河滨公园开幕。

现场设置了 14处文明志愿服务展

台，来自湛河区人大常委会、区委统战

部、区总工会、区文化广电和旅游局等

单位的志愿者和民俗技艺传承人，向

市民展示包粽子、制作香包、画彩蛋等

端午节习俗，还表演了剪纸、面塑等民

俗技艺以及歌曲、舞蹈、诗歌朗诵、器

乐演奏等精彩节目。

展示端午节习俗

我市举行群众文化活动

6 月 21 日 ，游 客 在 果 园 采 摘

蜜桃。

近年来，卫东区蒲城街道坚持

党建引领绿色发展，引导农民依托

中威果苗培训基地，在许平南高速

公路引线种植新品种桃、梨、杏、苹

果等果树，取得了生态富民的良好

效果。 古国凡 摄

桃儿红 采摘忙

本报讯 （记者曹晓雨）6 月 21

日下午，市政协召开重点提案督

办座谈会，督办 279 号重点提案

《关于推进我市旅游标准化工作

的建议》。市政协副主席赵国良

出席并讲话。

会上，市文广旅局主要负责人

详细汇报了提案办理落实情况，提

办双方进行了协商互动。与会的

市政协委员围绕提案相关内容进

行了讨论交流，并就进一步提升提

案办理成效提出意见建议。

赵国良指出，市政协十届一次

会议召开以来，广大政协委员及参

加单位坚持围绕中心，服务大局，

积极运用提案履行职责，建言献

策。各承办单位高度重视政协提

案工作，做了大量工作，成绩值得

肯定。

赵国良强调，各承办单位要进

一步加强与提案人的沟通联系，将

对提案办理的文字答复与电话沟

通、上门走访、召开专题协商座谈

会等形式有机结合起来，进一步增

进办理共识，提高办理实效。我市

文化旅游部门要建立以国家标准

与行业标准为主体、地方标准为补

充的标准化管理体系，全方位、高

标准地开展文旅标准化工作；要积

极探索建立文化旅游服务标准化

活动效果评价模式，在全市文化旅

游服务业开展标准化服务评比工

作，以评价促进实施，全面提高文

旅服务质量。

赵国良出席并讲话

市政协召开重点提案督办座谈会

6 月 21 日，市民在市区街头选

购香囊。

端午节即将到来，一些商贩抓

住有利时机售卖香包。这些香包因

工艺精美且具有一定驱蚊功效而受

到市民青睐。

本报记者 姜涛 摄

端午到 香包俏


